

PROBLEMAS DEL
Desarrollo

REVISTA LATINOAMERICANA DE ECONOMÍA



138



Publicación trimestral del
Instituto de Investigaciones Económicas
Universidad Nacional Autónoma de México
vol. 35, núm. 137, julio-septiembre, 2004

UNAM, Instituto de Investigaciones Bibliográficas
Catalogación en Publicación 330.9805
D.R. © *Problemas del Desarrollo. Revista Latinoamericana de Economía*
Año 1, no. 1.-oct.-dic.,1969
México, UNAM, Instituto de Investigaciones Económicas, v. 25 cm.
Trimestral.
Índice anual incluido en el primer número del siguiente año.
1. Hispanoamérica - Cond. econ. - Pubs. period.
2. México - Cond. econ. - Pubs. period. 3. Economía -
Pubs. period. UNAM. Instituto de Investigaciones Económicas
ISSN -0301-7036

• • • •

Correspondencia:

Problemas del Desarrollo. Revista Latinoamericana de Economía
Torre II de Humanidades, 5o. piso, cubículo 515
Ciudad Universitaria, C.P. 04510, México, D.F.
Teléfonos: (52-55) 56-23-01-05, (52-55) 56-23-00-74,
Fax: (52-55) 56-23-00-97
Correo electrónico: revprode@servidor.unam.mx
Página WEB IIEc: <http://www.iiec.unam.mx>
Certificados: *Licitud de Título*: 10031,
Licitud de Contenido: 7020,
Reserva de Derechos al Uso Exclusivo: 04-2003-051211543600-102



CONTENIDO

E DITORIAL	5
-------------------------	---

ARTÍCULOS

Regiones, competitividad y desarrollo en México <i>ANDRÉS E. MIGUEL VELASCO Y ARMANDO HEREDIA GONZÁLEZ</i>	11
El Plan Puebla-Panamá. Una perspectiva del desarrollo regional en el contexto de los procesos de la economía mundial <i>FELIPE TORRES TORRES Y JOSÉ GASCA ZAMORA</i>	33
El desarrollo de la industria de la maquila en México <i>MA. CARMEN GÓMEZ VEGA</i>	57
Elasticidad producto del empleo en la industria manufacturera mexicana <i>ENRIQUE LEONARDO KATO VIDAL</i>	85
La globalización y el mercado de trabajo en México <i>GERARDO GONZÁLEZ CHÁVEZ</i>	97
La rentabilidad de la escolaridad en los hogares asalariados de México durante 1984-2000 <i>LUIS HUESCA REYNOSO</i>	125
Estructura organizacional de las empresas de la confección de Zapotlanejo, Jalisco <i>MARÍA DEL ROSARIO COTA YÁÑEZ</i>	155
Las microempresas venezolanas en los noventa <i>CARLOS EDUARDO LÓPEZ C. Y HAYDÉE OCHOA HENRÍQUEZ</i>	177

C OMENTARIOS Y DEBATES

Crítica a la <i>governabilidad</i> : reforma social del Estado en América Latina HUGO RODAS MORALES	195
---	-----



REVISTA DE REVISTAS	207
---------------------------	-----

R ESEÑAS

Reseña de <i>Free Trade and Uneven Development</i> : <i>The North American Apparel Industry after NAFTA</i> , de Gary Gereffi, David Spener, and Jennifer Bair (editores) IAN MALCOLM TAPLIN	221
---	-----

Reseña de <i>La reforma laboral que necesitamos</i> . <i>¿Cómo transitar a una auténtica modernización laboral?</i> , de José Alfonso Bouzas Ortiz (coordinador) GERARDO GONZÁLEZ CHÁVEZ	225
---	-----

Reseña de <i>La migración de talentos en México</i> , de Heriberta Castaños-Lomnitz (coordinadora) HILDA CABALLERO AGUILAR, VERÓNICA JIMÉNEZ Y MARCOS NOÉ MAYA	229
---	-----



ACTIVIDADES EN EL IIEC	233
------------------------------	-----

NORMAS PARA LA RECEPCIÓN DE ORIGINALES	243
--	-----

STANDARDS FOR ADMITTING ORIGINALS	249
---	-----

OBRAS DEL IIEC DE RECIENTE APARICIÓN, 2003-2004	255
---	-----

Incursionando en más de un camino que permita evaluar diferentes modelos económicos aplicados en su mayoría a espacios locales —esencialmente de México— para estudiar si el crecimiento de algunas regiones trajo consigo un desarrollo sustentable, con equidad social, con inserción competitiva en los mercados interno y externo, si todo ello se tradujo en un aumento en la tasa de empleo formal o si, por el contrario, tanto para el espacio nacional como para el local, la tasa del empleo informal es la única que crece junto con la inequidad social, componen algunos de los temas estudiados por los autores en este número de nuestra revista .

* * * *

Para Miguel Velasco y Heredia González, en el país, las variables de competitividad y desarrollo mantuvieron estos últimos años una muy débil correlación. Esto lo intentan comprobar analizando algunas regiones en las cuales se ha dado mayor aumento de competitividad y no por ello se han visto favorecidas por mayor desarrollo.

La perspectiva de desarrollo regional mediante la aplicación del Plan Puebla-Panamá permite a Gasca y Torres, autores de este artículo, revisar, en primera instancia, los planteamientos de ciertas propuestas teóricas acerca del desarrollo regional, conceptualizar la territorialidad y aterrizar en el análisis del desarrollo exógeno como una forma de revertir el rezago de algunas regiones en el nivel nacional, insertándolas en el proceso de globalización para beneficio de todas en su integración. Sin embargo, “el reto para una región como la Sur-Sureste, con el atraso secular de desarrollo y menor grado de integración a la economía nacional e internacional, será el de establecer capacidades productivas, tecnológicas y sociales que le permitan en el futuro absorber positivamente los impactos de los proyectos de inversión y comercio emanados de políticas y planes de esta naturaleza”.

En otra dimensión del problema de la región, es de hacer notar que cuando uno se encuentra con un trabajo que ingresa a desmenuzar en su análisis una localidad dedicada casi por completo a una actividad, como es el caso de “las empresas de la confección de Zapotlanejo, Jalisco” invariablemente le acosa la sensación de que se va a encontrar con algunas de esas localidades surgidas después de una economía posfordista y a las cuales Enzo Rullani no duda en calificarlas como aquellas donde *piú locale e piú globale*. Pero nada de esto es así aún en el espacio estudiado por Cota Yañez : la localidad recientemente

ha intentado tejer las redes que le permitirán ampliar y a futuro, quizás, afianzar sus vínculos en el mercado interno de la región norte del país, siempre y cuando logre consolidarse como centro productor y comercializador de ropa.

Con un análisis en el cual algunas reflexiones pierden objetividad para el problema estudiado, el artículo “Las microempresas venezolanas en los noventa” ilustra acerca de las peculiaridades que adquirieron este tipo de empresas durante ese periodo y exhorta a un cambio de tipo político para el apoyo que actualmente requieren —desde el estado— las microempresas.

Sin tomar en cuenta aseveraciones que ya han sido adelantadas tanto por quienes desde un comienzo plantearon la maquilización, como un medio equivocado para el desarrollo en México o bien aquellos que, a partir de varios estudios recientes, analizan, desde ángulos locales, los impactos dejados por la maquila. El trabajo que presenta Gómez Vega, centrado únicamente en la medición de los efectos positivos de las llamadas maquilas de primera, segunda y tercera generación —que en un comienzo pretendía adjudicar a éstas un peso muy importante en los avances de la productividad y procesos de modernización para la economía—, finaliza dudando que sea viable una estrategia de desarrollo a largo plazo a partir de la misma.

La evidencia empírica le permite afirmar al autor de “Elasticidad producto del empleo en la industria manufacturera mexicana” que se redujeron las prestaciones sociales por trabajador y ello produjo una expansión del nivel del empleo en la economía.

Gerardo González Chávez estudia las condiciones del mercado de trabajo mexicano en el actual contexto de globalización comprobando la importante tasa de desempleo y la ampliación del empleo informal como algunos de los elementos que colaboran en detrimento del mercado de trabajo. “Es urgente la aplicación de una política económica que tenga por objetivo la generación de empleos bien remunerados con inversiones públicas productivas que dinamicen el mercado interno, mediante inversión en grandes obras de infraestructura, construcción de viviendas, o el incentivo para la producción de bienes, además de revertir la política que ha deteriorado el nivel salarial”.

Por otra parte, y prosiguiendo con la misma temática, los cambios en el mercado laboral son analizados desde el ángulo de la rentabilidad de la escolaridad. Después de un detallado y acucioso análisis del tema en cuestión, Luis Huesca, concluye que “la inversión educativa en México es necesaria y rentable, pues reduce las brechas salariales a medida que el trabajador adquiere más conocimiento [...] Las estimaciones muestran que el colectivo con primaria obtiene apenas 38.5% más de salario; aquél con nivel de secundaria logra una diferencia positiva de 70%; y los de preparatoria y nivel superior obtienen un salario mayor hasta 117 y 175% de forma respectiva”.

Más allá de cualquier análisis que explore los problemas del crecimiento y muy concretamente los que hoy nos ocupan respecto de ciertos desarrollos regionales, con la incur-



sión o no de políticas públicas, deja al descubierto la necesidad de implantar nuevas políticas sociales que rebasen, entre otros, los problemas del desempleo, como tales. En la mayoría de nuestros países de América Latina es condición indispensable que sus estados lleven a cabo una reforma social *diferente* que haga frente a los cambios acaecidos por la puesta en marcha de ciertos modelos de desarrollo económico vigentes.

La pluma sagaz, erudita y teñida de fina ironía creativa de Hugo Rodas desnuda el problema de *la gobernabilidad versus la democracia* y apunta al respecto: “El dogmatismo democrático en América Latina defiende, en un ámbito de ideas explícitamente subordinadas al modelo económico capitalista, el paradójico papel de una democracia que ya no puede ser redistributiva en el marco de un estado que ya no puede ser regulador. La democracia participativa en el contexto de una articulación estatal está determinada por el desarrollo social y no por la estadística partidaria de cuotas de poder”.

*La dirección de la Revista
México, Ciudad Universitaria, 15 de septiembre de 2004*

La dirección de la revista *Problemas del Desarrollo* se complace en comunicar a sus lectores que el 2o. lugar del **premio “Mtro. Ricardo Torres Gaitán” 2003** —que se otorga a los trabajos enviados por estudiosos del interior de la república mexicana— lo obtuvo el trabajo intitulado

“Factores de competitividad en la producción y exportación de hortalizas: el caso del valle de Mexicali, B.C., México” de las dras. **Belem Avendaño Ruíz y Rita Shwentesius Rinderman.**

El jurado convocado *ad hoc* declaró desierto el primer lugar.

El premio se entregará en una sesión extraordinaria la primera semana de diciembre en fecha por confirmar.

* * * *

También tenemos el agrado de informar que el jurado reunido *ad hoc* otorgó el **premio “Mtro. Jesús Silva Herzog”, versión revista *Problemas del Desarrollo* 2003,** al mejor trabajo publicado durante el año en este órgano de difusión en el número 134, correspondiente a julio-septiembre de 2003, titulado

“El impacto ecológico y el bienestar nacional (el caso de Brasil: 1965-1998)” de **Mariano Torras.**

Además, se hizo merecedor de una **mención honorífica** el trabajo “The FTAA as a Three-Level Bargaining Game” de **Anil Hira,** publicado en el número 133, correspondiente a abril-junio de 2003.

* * * *

En este número se publica la convocatoria para el premio **“Mtro. Ricardo Torres Gaitán” 2004**

A Nuestros Árbitros

Por este medio expreso mi agradecimiento a todos y cada uno de los dictaminadores o árbitros de nuestra Cartera que nos han acompañado a lo largo de mi gestión, iniciada a finales de 2002, cuando nuestra publicación – que este año celebra su trigésimo quinto aniversario – entró en una nueva época.

Me congratula contar con tan importantes colaboradores que junto con nuestro Comité Editorial conforman el soporte académico indispensable sin el cual esta revista no podría sustentar el nivel de excelencia que hoy ostenta.

A todos estos duendes que trabajan, la mayor parte de las veces a marchas forzadas, y en el anonimato, para cumplir con los apretados calendarios que impone nuestra periodicidad, vaya una vez más mi mayor respeto y reconocimiento.

Esther Iglesias Lesaga

**Directora-editora de la revista
PROBLEMAS DEL DESARROLLO**